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لمن يهمه الأمر.. تشــهد إدارة العلامات التجارية وبراءة 
الاختراع (قســم براءة الاختراع) بأن طلب تسجيل براءة 
الاختراع: عمل مشروع خاص لمهبط الطائرات الهيليكوبتر 
المروريــة للطوارئ، مودع لدينا تحــت رقم ٢٠٠٥/١٥٤/ ب 
بتاريخ ٢٠٠٥/١٢/٢٦ باســم: مريم حمد حبيب غيث الغيث، 
ولم تســجل حتى الآن، حيث إنها تحتفظ بحق الأولوية في 
التســجيل. ذلك هو نص الكتاب الصادر من وزارة التجارة 
والصناعة والذي نمتلك صورة أصلية منه، بجانب ذلك الكتاب 
قمنا بالاطلاع على العديد من الكتب الرسمية الخاصة بهذا 
المشروع وأيضا قمنا بالاطلاع على «ماكيت» المشروع الذي 
قامت به المهندسة مريم الغيث، وقبل الإضاءة نختصر لقرائنا 

فكرة مشروع بنت الغيث.
تقوم فكرة م.مريم الغيث على أســاس امتلاك الكويت 
مساحات شاســعة من الأراضي الرملية التي تحيط ببعض 
من الشوارع الرئيسية السريعة بكلا الجانبين أو بأحدهما، 
والتي لا تعيقها الأبراج ذات الأســلاك الكهربائية المتواجدة 
على جوانب أطراف الطرق للشوارع السريعة والقريبة من 
مداخل الجسور للدوائر السريعة.. يتم استغلالها في عمل 
مناسب يستفاد منه مثل مهبط الطائرات الهيليكوبتر الجانبية 
للحوادث المرورية للطرق السريعة الأفضلية لذلك المكان من 
حيث المساحة والزمان في إسعاف المصابين جراء ذلك الحادث 
للقرب من منطقة المهبط للإسعاف والنقل السريع من قبل 
سيارات الإسعاف التي تستغرق الوقت الكبير في الأخذ للنقل 
ذهابا وإيابا واجتياز زحمة السير المروري حتى تصل لموقع 
الحادث ومن ثم الرجوع للمستشــفى.. لكن في حال توفير 
تلك الخدمة سيكون العبء على سيارات الإسعاف من ناحية 
واحــدة فقط وهي القدوم لأخذ المصاب من الموقع والاتجاه 
به لموقع المهبط وذلك من خلال الاتصال المباشــر فيما بين 

كابتن الطائرة والإسعاف.
تلــك كانت الفكرة التي تم إرســالها لنا من قبل م.مريم 
حمد الغيث.. والتي أخذت العديد من الموافقات الرسمية من 
خلال كتب رسمية عديدة ولكن للأسف لم تنفذ! والسبب أن 
«بعض المسؤولين فضلوا بأن يوضع المشروع داخل الدرج 
لأجل غير مسمى»! للأسف الشديد تمتلك الكويت الكثير من 
الطاقات الشبابية التي تمتلك الكثير من الأفكار التي تساعد 
في تنمية الدولة وتطويرها ولكن! بعض المسؤولين والعديد 
من القيادات يفضلون الأفــكار والتوجهات الخارجية وفق 

أجنداتهم الخاصة.
٭ مسك الختام: قصتنا لم تكن بدايتها مشروع بنت الغيث، 
فحبكة روايتنا تمتلك العديد من البدايات التي يقوم البعض 
في إبادة الأفكار الشبابية، فعلي سبيل المثال لا للحصر: قصة 
المخترع ناصر أشكناني الذي أنشأ نموذجا لصاروخ مداري 
(كي اس آر ١).. وقصة المزارع ناصر العازمي وابتكاراته في 
علم البستنة.. الكثير من المنارات تمتلكها عروس الخليج ولكن 
للأسف تلك المنارات لا تجد من يشعل إناراتها لتستمر في 
التوهج في العديد من الميادين العلمية والعملية.. محلك سر!

البر هو اسم جامع للخير والعقوق هو ايذاء الولد لوالديه 
وعصايانهما والخروج عن طاعتهما ولن يســتطيع الأبناء 
مجازاة الوالدين على ما عمــلاه منذ نعومة اظفارهم حتى 
اصبحوا رجالا او نساء يعتمدون على انفسهم، فالأم حملتك 
في بطنها تسعة اشهر وعانت من الآلام الكثيرة فإذا جاءها 
الوضع وجاءها المخاض شــاهدت الموت فتارة تنجو وتارة 
أخرى تموت، قال تعالى (حملته أمه كرها ووضعته كرها) ثم 
تقوم بإرضاعه حولين كاملين، قال تعالى (ووصينا الانسان 
بوالديه) ولم يقل ســبحانه وتعالى العكس لأن الوالدين لا 
يحتاجان الى توصيــة بأبنائهما ولكن الأبناء يحتاجون الى 
هذه التوصية والعناية والمحافظة على سرور والديهما، قال 
تعالى (إما يبلغن عندك الكبر أحدهما أو كلاهما فلا تقل لهما 

أف ولا تنهرهما وقل لهما قولا كريما).
فإذا وصل الوالدان او احدهما الى الكبر واصبحا ضعيفين 
وعاجزين وصارا عندك في آخر العمر كما كنت عندهما في 
أوله وجب عليك أن تشــفق عليهما وتلطف بهما وتعاملهما 
معاملة حسنة تقديرا لهما ولا تتأفف من شيء تشاهده منهما 
مما يتأذى به الناس ولكن لابد ان تصبر على ذلك كما صبرا 
عليك في صغرك. عن عبــداالله بن عمرو رضي االله عنهما 
قال «جاء رجل إلى النبي ژ يستأذنه في الجهاد فقال: أحي 

والداك؟ قال: نعم، قال: ففيهما فجاهد».
والأبناء البــارون بوالديهم يزيد االله في أعمارهم وهذه 
الزيادة بركة في العمر حيث ان االله تعالى يبارك لمن بر والديه 
في أوقاته وأعماله وييسرها له. وبر الوالدين ليس مقصورا 
على حياتهما فقط ولكن باستطاعة المسلم ان يبر والديه بعد 
موتهمــا فمن كان مفرّطا في بر والديه في حياتهما فلاتزال 
الفرصة مهيأة لتعويض مــا فاته من الأجر العظيم كقضاء 
الدين عنهما والدعاء لهما وإنفاذ وصيتهما والصدقة عنهما 
وقضاء النذر عنهما وقضاء الحــج عنهما وبر أصدقائهما 
ولابد للأبناء من تعلم بــر الوالدين في حياتهما بألا ينادي 
الولد والده باسمه ولكن يجب عليه ان يقول له يا والدي وألا 
يجلس الولد قبل أبيه وألا يدخل من الباب قبل أبيه وألا يرفع 

صوته بحضرة أبيه أو أمه وألا يخطئهما بحديث.
أســوق هذه المقدمة والألم يعتصرني من مشــاهد في 
حياتنا اليومية من عقــوق الوالدين وجحود فضلهما فلقد 
شغلتنا أموالنا وأولادنا حتى أننا لم نعد نعير والدينا رعاية 
او اهتماما فانظروا إلى ساحة المستوصفات وقرف الكشف 
في المستشفيات لتروا بأنفســكم من الذي يصطحب الأم 
المريضة أو الأب المريض بل الخدم او الســائق وهذا الكلام 
ليس للكل، لم يعــد لدينا وقت للعواطف والحنان والمروءة 
مع والدينا بل عهدنا الى الخدم او السائقين يتولون رعايتهم 
ويتحدثون إلى الطبيب عن مرض الأم أو الأب فتعسا لهذه 
الرعاية وتعسا لهؤلاء الأبناء وتتناقل الصحف اليومية عن 
ضرب بعض الأبناء لوالدته أو لوالده كما حصل في منطقة 
الواحة بأن اعتدى الولد على والدته ضربا. إن االله لن يسامحنا 
على التفريط في حقوق والدينا ولن يمهلنا إلى يوم القيامة.
فعقوق الوالدين يجعل االله ســبحانه وتعالى عقوبته في 
الدنيا قبل الآخرة ويراها العاق قبل أن يموت وعن حفصة 
بنت سيرين أخت التابعي محمد بن سيرين قالت كان محمد 
إذا دخل على امه لم يكلمها بلســانه كله تخشعا لها فدخل 
رجل على محمد بن ســيرين عند امه فقال: ما شأن محمد 
أيشتكي شــيئا فقالوا لا ولكنه هكذا إذا كان عند امه اللهم 
اغفــر لنا ولوالدينا واجعل جزاءهما خير الجزاء اللهم ارفع 
درجاتهمــا وأعل قدرهما وأســكنهما الفردوس الأعلى مع 
النبيين والصديقين والشــهداء واجعلنا من البارين بوالدينا 

أحياء او أمواتا.

فــي الحقيقة نحن لا نفهم هذا الموقف 
السياســي من البعض ممــن يخوضون 
الانتخابــات البرلمانية ويحاربون من أجل 
نيل شرف الكرسي الأخضر المخملي في 
قاعة «عبداالله السالم».. نشاهدهم يوم أداء 
القسم الدستوري ينحرفون عن النص المعتمد 
في أداء هذا القسم وأمام الملأ! كأنهم يقولون 

«لا للدستور.. ولا للديموقراطية»! 
من هنا نحن نذكر بمواقف كثيرة مرت 
علينا وتصادمنا مع الديموقراطية والدستور 
بســبب مواقفهم من الدستور، لذلك نحن 
في حيرة، هل تنافســهم على مقاعد قاعة 
عبداالله السالم لاحتكار هذه المقاعد وتنفيذ 
أجندات خاصة تتناقــض مع روح ومواد 
الذي توافقت عليه كل  القانون والدستور 
القوى السياسية والشعب الكويتي من عام 

١٩٦٢؟ لذلك نتساءل: لماذا؟!
من وراء هذا الهدم السياسي؟ تارة تقديم 
الدســتور  اقتراحات بتعديل مواد قانون 
للتدخل في صلاحيات دســتورية تخص 
سلطة الأمير، وكم من محاولات في الماضي 
القريب شاهدناها وصدمنا بموقفها، فمن 
وراء هذه الاقتراحات والمواقف؟ وإلى متى 
يناقض هــؤلاء مواقفهم السياســية بين 
أجنداتهم الخاصة ومسيرة دستور ٦٢ ثم 

يعلنون تمسكهم بالدستور.
بالطبع، نحن لن ننسى تلك المواقف في 
الثمانينات عندما حل مجلس ١٩٨٦، وكذلك لن 
ننسى الأزمة التي تم تأجيجها عندما تشكلت 
لجنة «تنقيح الدستور» حين ثارت ثائرتهم 
ورفعوا«لا لتنقيح الدستور» وقبل فترات 
قصيرة طالبوا بعمل تعديلات لبعض مواد 
الدستور، بل كانوا صريحين بتلك المطالب 
وقدموا نصوصهم التي تتلاءم مع توجهاتهم.

 نعم، هم وراء كل الأزمات السياسية، 
والعهد الجديد يعرف كل النوايا والأجندات، 
لذلك كانت الوصية الوطنية في مراقبة الأداء 

ومحاسبة النواب.
نحن نطرح هذا التساؤل الشرعي من 
وراء «لا للدستور»؟! وإلى متى هذه المجاملات 
السياسية ونحن ننتقل في هذا العهد الجديد 
لحياة برلمانية متجــددة مع مجلس ٢٠٢٠ 
ودور الانعقاد السادس عشر، فهل وصلت 
الرسالة للناخبين والمرشحين على حد سواء؟! 

وللحديث بقية، واالله من وراء القصد.

رغم أن عنوان الندوة، التي دعت إليها 
المفوضية السامية لشؤون اللاجئين مؤخرا، 
كان بعنوان «العمل الخيري الإسلامي»، إلا 
أن حديث المشاركين تمحور حول الزكاة، وما 
تشكله من تدفق مالي ضخم ينهض بالأمة 
اقتصاديا،  الإسلامية، ويقوي من عودها 
وأنها مظهر من مظاهر التكاتف بين المسلمين 

وتعاطف أغنيائهم مع فقرائهم.
والحقيقة أن الزكاة تســتحق أن تأخذ 
هذه المساحة في نقاشات الندوة وغيرها، 
فقــد تحدث البعض عن صنــدوق الزكاة 
الذي أطلقته المفوضية الســامية لشؤون 
اللاجئين عــام ٢٠١٩، والذي يعتبر فرصة 
مميزة للمتبرعين كصلة وصل مع مستحقي 
الزكاة من اللاجئين والنازحين داخليا، حيث 
تلتزم المفوضية بوصول كامل أموال الزكاة 
(١٠٠٪) إلى مســتحقيها، وتغطية التكاليف 

الإدارية من مصادر أخرى.
هناك الكثير من الأفكار الابداعية التي 
تســتحق الثناء ونحــن نتحدث عن هذه 
الفريضة وأهميتها الروحانية والاجتماعية 
والاقتصادية، ولكن في المقابل هناك افتقاد 
الرصد والتأثير والقوة والمقارنة،  لجانب 
المبني على البحــوث والأرقام، بما يليق 
بهذه الفريضة وأهميتها، وينطلق من رقم 
إجمالي أكثر دقة، بدل التفاوت الكبير في 
تقدير إيرادها السنوي ما بين ٢٥٠ مليارا 
و٦٠٠ مليار دولار سنويا، مع وجود تقديرات 
تشــكل أضعافا مضاعفة في حال أدخلت 
مصادر أوسع لخيرات الأرض، أو الاختلاف 
بين ما هو كائن وما ينبغي أن يكون، والذي 
قدره د.علي القره داغي في بحثه «الإعجاز 
في منظومة الزكاة» بمبلغ ٣٫٣٧٥ تريليونات 

دولار قيمة زكاة العالم.. لو جُمعت!
دعونا نتخيل وجود ما يمكن تسميته 
بمؤشــر الإنفاق أو التدفق الزكاتي، يقوم 
برصد الأموال المتدفقة سنويا للزكاة، والتي 
يمكن رصدها خلافا لتلك الموجهة للصدقة، 
خاصة أن الــزكاة في كثير من الدول تتم 
في إطار تنظيمي ولها مؤسساتها الخاصة، 
نحن بحاجة الى دقة أكبر في الاطلاع على 
أرقام الزكاة بدلا من الفوضى والتوسع في 
المدى المفترض لحجم التدفقات لتكون مادة 

محفزة وأداة للتأثير.

< < <
عامة، متى ما فهم المرشحون أن 
التوظيف والإسكان والتعليم والصحة 
هي حقوق وليست مشكلات عندها 
يمكن ان نستبشــر خيرا، وبعد أن 
تتعدل عقلية الناخب من اختيار الأقرب 
إلى اختيــار الأكفاء عندها يمكن أن 
نقول إننا تغيرنا، ولكن عندما يكون 
بيننــا من يســرق ولا يبالي ويجد 
من بيننا من يدافع عنه ويقول عنه 
«محشوم» فسنظل في المربع الأول، 
وعندما نقول للحرامي.. انت حرامي، 
والاهم ان تتحرك الدولة ضد اللصوص 
بشــكل حازم كما تتحرك الحكومة 

ضد المغردين.
< < <

توضيح الواضح: الصديق العزيز عبدالرزاق 
ردام، طالت السنوات والمسافات ولا 
تزل أنت كمــا أنت بذات الروح التي 
بها وبذات الحماسة الأولى،  عرفتك 
أذكر جيدا شراكتنا الأولى عندما كنا 
أطفالا ونشترك في شراء مجلة ماجد، 
لا تزال تلك الذكــرى من أعز وأرق 
ذكرياتي عن تلك الحقبة من عمري، 
أعتقد أنني كنت محظوظا بصداقتك 
كما أعتقد أن الرياض محظوظة بك.

البحث العلمي لدى الطالب.
٭ التعليم عن بعد يحل مشكلة التعليم 
المعتمد علــى الأداء النظري، حيث 
يجعله أكثر فعالية ويقضي على الملل 

والضجر الذي يعتلي الطالب.
٭ التعليم عن بعد يفتح آفاق على 
المعلم فــي تعلم مهارات جديدة في 
توصيل المعلومة وذلك يرجع للذكاء 
الاصطناعي الذي تؤمنه التكنولوجيا 

والأجهزة الذكية.
٭ التعليم عن بعد يوطد العلاقة بين 
بالتفاعل والتواصل  الطالب والمعلم 

غير المقيد.
حيث رجــوع الطلبة للمدارس 
لا يجب أن يكون كما سابق عهده، 
وإنما باســتراتيجيات تؤمن صحة 
الطالب البدنية والنفسية، لما لحضوره 

للمدرسة الأثر الأكبر في تعزيز:
- النشاط البدني.

- التفاعل الاجتماعي.
- التواصــل الطبيعــي بــدلا من 
الافتراضي الذي يكون خلف الشاشة.

- اكتساب خبرات بشكل أكبر.

وأدرى بها منه، نريــده أن يخبرنا 
ماذا سيفعل لمواجهة منظومة الفساد، 
ولا أريد أن يتخيل أحد أن منظومة 
الفساد هي عصابة إجرامية يتزعمها 
أشــخاص يديرون مصالح الفساد، 
بل هي مجموعــة منظومات إدارية 
وشكل بيروقراطي مترهل وقوانين 
ناقصــة، كلها خلقــت بيئة حاضنة 
للفساد بل مشجعة له أحيانا، ويجب 
نسفها بتشريعات جديدة، تشريعات 
لا أجد أن أي مرشح يطرحها اليوم 
ضمن برنامجه الانتخابي وان الغالبية 
يكررون أسطوانة التوظيف والإسكان 

والصحة والتعليم.

من مخرجات التعليم بشكل أكبر.
٭ حل مشكلة الكثافة الطلابية داخل 
الفصــل، فالفصــل الواحد أصبح 
يتشكل من ٢٥ - ٣٧ طالبا وهذا ما 
يقلل من إنتاجية التعليم، فالتعليم عن 
بعد قد يحل تلك المشكلة بوضع خطط 
تنظم عملية حضور الطالب ما بين 
المدرسة والتعليم الإلكتروني عن بعد.

٭ إمكانية الطالب من مزاولة أكثر من 
نشاط إلزامي كمادة تعليمية وهو في 
منزله لتعزيز عملية التعليم من خلال 
العمل بالمعلومة بدلا من حفظها في 
الذاكرة المؤقتة ومن ثم نسيانها، راجع 

مقال (الأنشطة التعليمية).
٭ التعليم عن بعــد يعزز مهارات 

< < <
التعليــم والصحة والإســكان 
والتوظيف حقوق وليست مشكلات 
كما يصور المرشحون، لكنها أصبحت 
التراخي الحكومي  مشكلات بسبب 
تنفيذ مشاريعها،  أحيانا في  المتعمد 
الى  الممنهــج لتحويلها  بل والتعمد 
مشــكلات في ظل هدر مالي لم تتم 
السنين  السيطرة عليه منذ عشرات 
وفي ظل تعيينات باراشوتية مستمرة 

لا تتوقف منذ الثمانينيات.
< < <

نحن لا نريد مرشــحا يخبرنا 
بحقوقنــا، فنحن نعــرف حقوقنا 

صحة الطلبة، كما أن التعليم عن بعد 
فرصة في حل مشاكل منها:

المدرســية والتي طالما  ٭ الحقيبة 
أضرت بأجيال بسبب وزنها الثقيل 
في حمــل ٦ - ١٠ كيلوات، من تلك 
الأضرار: آلام في الأكتاف والعمود 
الفقــري والأعصاب الممتدة للرقبة 

واليدين.
٭ تمديد عدد الســاعات الدراسية 
بمقارنتها مع الدول المتقدمة، نجدها 
تفوق مما عليه في الكويت (راجع مقال 
عدد أيام السنة الدراسية)، فالتعليم 
عن بعد يؤمن للطالب ساعات دراسية 
أكثر في اليوم الواحد، وعدد أيام في 
السنة تزيد على ١٦٥ يوما مما يرفع 

السائدة  العقلية  إذا كانت الحالة 
هي المسيطرة على المزاج العام، فإنه 
سيتم انتخاب ذات الوجوه والتوجهات 
للوصول إلى المجلس القادم، إذا كانت 
العقلية القبليــة المتعصبة والمذهبية 
المتطرفة والعائلية المسيطرة والفئوية 
هي السائدة لدى أعظم الناخبين فلن 
نخرج بنتيجة أفضل مما خرجنا بها 
في مجلسي ٢٠١٣ و٢٠١٧ وستكون 
نتيجة الانتخابات الحالية.. لم ينجح 

أحد.
< < <

ستكون هناك استثناءات في الدوائر 
لما ذكرته، وســيبرز اسم أو اسمان، 
ولكن هذا لن يغير من واقع المعادلة من 
أن النهج سيظل نفسه وسنعيد تكرار 
السنوات السبع بتفاصيلها، والمشكلة 
الواضحة التي يمكن استشفافها من 
واقع ما يطرحه المرشحون أن الجميع 
يتحدث بالعموميــات، لا أحد يحدد 
مشــكلتنا السياسية وحقيقة مكمن 
الخلل، الجميع يتحدث عن مشكلات 
عامة ولكن لا أحد يشير إلى منظومة 
الفساد، حتى وإن أشار المرشح إلى 
الفساد فإنه يتحدث بشكل عام عائم 
هلامي، ولا يسمي الأشياء بمسمياتها.

لا شك أن هناك الكثير من العثرات 
التي اعتلت تجربة التعليم عن بعد 
في ظل جائحة كورونا، ولكن الحقيقة 
تكمن فــي ان التعليم عن بعد ليس 
بالسيئ وإنما أراه قد حقق نجاحا في 
مواصلة التعليم ضمن جهود المعلمين 
والمعلمات، وهي تجربة ثرية لنهضة 
التعليم في الكويت من حيث دمجه 
مع التعليم المباشر والذي يكون داخل 

الحرم المدرسي.
أن التعليم لابد أن يأخذ حقه من 
حيث عدد الساعات الأسبوعية وتنوع 
اكتساب المعلومات بالأنشطة المختلفة 
النظرية منها والميدانية، كما أنه من 
المهم اليوم دمج التعليم الإلكتروني مع 
التعليم المباشر داخل الحرم المدرسي 
لما له من أهميــة كبيره في مواكبة 

متطلبات العصر ونهضته.
وفــي الوضع الحالي اليوم لابد 
مــن وزارة التربية إعادة النظر في 
رجوع الطلبة للمدارس بوضع جديد 
متزامن مع التعليم عن بعد، من خلال 
التي تؤمن  الإستراتيجيات الحديثة 

محلك سر

بس سؤال.. شنو 
صار على مشروع 

بنت الغيث؟
Nermin-alhoti@hotmail.comد.نرمين يوسف الحوطي

صراحة

وبالوالدين 
إحساناً

 Adel.almezel@gmail.com عادل نايف المزعل

حالات الإيدز كانت بسبب اعتقادات 
غير صحيحة عن طرق انتقال العدوى.

وما أعتز به الآن هو جهود مخلصة 
من كل من عملت معهم أو شاركوني 
للوقاية والتصدي للإيدز  المســيرة 
من خلال موقعي كأول رئيسة لمكتب 
الإيدز والإحصاءات والمعلومات بوزارة 
الصحة بالرغم من التحديات الجسام 

التي واجهتنا.
ولا أنسى تجربتي مع اليونيسكو 
لإعداد الدراسة عن تفاعل قطاع التعليم 
مع تحديات الإيــدز والتي أرجو ألا 
تنســى التوصيات وخارطة الطريق 
التحديات  لاستكمال المســيرة لأن 
لازالت موجودة ومستمرة مع العمل 
على تحقيق الأهداف العالمية للتنمية 
المستدامة ٢٠٣٠ ومازال التصدي للإيدز 
حاضرا بتلك الأهداف والغايات ويحتاج 
الوطن إلى المزيد من العمل المخلص 
الدؤوب. وأرجو ألا ينســى الجميع 
اليوم الأول من ديسمبر «اليوم العالمي 
للإيدز» مهما كانت مشاغلنا ومشاكلنا 

مع كورونا المستجد.

حيث كانت الإجراءات مبكرة ومتعددة 
المحاور ومســتندة إلى الدراســات 
والأسانيد العلمية والأدوات القانونية.

والآن كلما تعود بي الذاكرة إلى تلك 
السنوات في العمل فإنني أشعر أن 
المهمة لم تكن سهلة علميا أو إنسانيا 
أو طبيا في وقت كان العالم لا يعرف 
الكثير عن ذلك الڤيروس وتلك المتلازمة 
وكانت بعض الممارسات نتيجة لذلك 
لا تســتند إلى دراسات علمية بل إن 
الوصمة والتمييز التي لاحقت بعض 

التوعية في الأول من ديســمبر من 
كل عام باليوم العالمي للإيدز ونقوم 
بتنظيم الحملات التوعوية الإعلامية 
والمجتمعيــة والتواصل مع المجتمع 
ويصعب أن اختصر الدروس المستفادة 
من هذا العمل الذي أحمد االله تعالى أن 
وفقني للقيام به ومتابعته مع جميع 
الجهات ذات الصلة. وكان الحصاد الذي 
يدعو للفخر هو أن الكويت تصنف من 
الأمم المتحدة من الدول ذات المعدلات 
المنخفضة للإصابة وانتشــار الإيدز 

يوافق الأول من ديسمبر من كل 
عام اليوم العالمي للإيدز وهو المرض 
الذي لم يكــن معروفا من قبل حتى 
بداية الثمانينيات وأدى اكتشافه إلى 
العديد من علامات الاستفهام والبحوث 
في فروع عديدة للطب والسلوكيات 

والعلوم الاجتماعية.
كما أدى اكتشافه أيضا إلى أفكار 
ومعتقــدات لم يثبــت صحة الكثير 
منها بعد ذلك وارتبطت خطط الوقاية 
والتصدي للإيدز بالدول المختلفة ليس 
فقط بقــدرات النظم الصحية ولكن 
التنموية وبرامج  بالخطط والبرامج 
صحة الأمومــة والمراهقين ومكافحة 
العدوى ومأمونيــة زراعة الأعضاء 
ونقــل الدم. وشــاءت الأقــدار أن 
أتحمل مسؤولية رئاسة مكتب الإيدز 
والإحصــاءات والمعلومــات بوزارة 
الصحة منذ بداية إنشــائه وأتيحت 
لــي الفرصة لتمثيل بلــدي الكويت 
في اجتماعات الأمم المتحدة ومنظمة 
الصحة العالمية ومجلس وزراء الصحة 
العرب والدول الخليجية. وكنا نكثف 

ألم وأمل

الأول
من ديسمبر

د. هند الشومر

حقيقي مــن خلال اختيار الأفضل، 
وأن نخرج من نطاق العصبية مهما 
كان نوعها لأنها لا تحقق بناء دولة 
ولا تلبي رغبات شعب طموحه كبير 
بأن يكون بمستوى أفضل وأن تقدم 
له تلك الخدمات كحق من دون أي منةّ 
من أحــد، نائبا كان أو وزيرا أو من 
أي مســؤول، وأن يعي كل مسؤول 
بأن ما يقوم به هو من صميم عمله 
وواجب عليه فإن كان قادرا على ذلك 
فمرحبا به ونشد على يديه فيما يقوم 
به من إصلاح وإنجاز وإن كان غير 
ذلك فليجلس في بيته غير مأسوف 

عليه لأن شعبنا يستحق الأفضل.
وأتمنى من الناخبين أن يحكموا 
ضمائرهم، ويضعوا مصلحة البلاد 
فوق أي اعتبار ضمانا لمستقبل أبنائهم 
والأجيال القادمة، من خلال حســن 
اختيارهم، داعين االله تعالى أن يصل 
الأصلــح وينجح من يخاف االله في 

الكويت وأهلها.

وأملنــا كبير ببعــض أصحاب 
الاختصاص والخبــرة بأن يقدموا 
طروحات ترقى على مستوى الطموح، 
وأن ينجزوا مشاريع تنهض بالبلاد 
الطروحات  نحو الأفضل بعيدا عن 
الروتينية التي لم تعد تليق بمن يمثل 

الشعب ويدافع عن مصالحه.
ولعلنا اليــوم كناخبين يجب أن 
تكــون لنا الكلمة الفصل وبشــكل 

لم تنجزوا ما تعاهدوننا على إنجازه 
في حال وصولكم إلى «قبة عبداالله 
السالم» لاسيما أنكم من وعد سابقا 
بتنفيذ هذه المطالب الشعبية، وانتهت 
عضويتكم في المجلس ولم نر منكم 
شيئا على أرض الواقع سوى تحقيق 
بعض الإنجازات لأعداد محدودة من 
المحيطين بكم وربما بشكل شخصي 

لا مصلحة عامة فيه؟!

تتشابه برامج المرشحين لانتخابات 
مجلس الأمة ٢٠٢٠ بشكل كبير، حتى 
بتنا لا نميز لمن هذا الطرح أو ذاك.

وإن كنا نتفق مع الغالبية العظمى 
منهم على التقاء هذه المشكلات التي 
نعاني منها منذ سنوات وربما عقود 
التركيبة  كقضية الإسكان ومعالجة 
الســكانية وتجارة الإقامات، وسوء 
البنيــة التحتيــة والوضع الصحي 
التي  والقروض وغيرها من الأمور 
لم تعد تثير اهتمام الشــارع لكثرة 
تداولها وتكرارها وبسبب ما أصاب 
الناس من إحباط ويأس من المجالس 
السابقة والمجلس الأخير على وجه 

الخصوص.
وجميعنــا يســتمع لتعهــدات 
المرشحين ووعودهم التي يطرحونها 
عبر وسائل التواصل الاجتماعي، والتي 
تتكرر بشكل فج خصوصا من بعض 
من كانوا في نوابا، ونتساءل كمواطنين 
أو ناخبين: هل يحق لنا أن نسألهم لماذا 

رأي

برامج متشابهة 
ووعود متكررة!
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